
В минувшую субботу прина-
ряженная центральная пло-
щадь им. Героя России гене-
рал-полковника ВВС Канама-
та Боташева в Карачаевске 
вновь в нынешнем году стала 
местом проведения сельско-
хозяйственной ярмарки, по-
священной 100-летию образо-
вания Карачаево-Черкесии.

Предыдущая ярмарка прохо-
дила в июле, поэтому и товаро-
производителям, стоявшим у 
прилавка, и покупателям было, 
что с чем сравнить. Во-первых, 
за столь короткий период замет-
но преобразилась сама пло-
щадь — после завершения дли-
тельной реконструкции здесь 
заработал фонтан, уложена но-
вая тротуарная плитка, разбиты 
цветники, появились дополни-
тельные уличные фонари. Во-
вторых, окружающий пейзаж 
преобразила сама художница 
осень, щедро разлив по горным 
отрогам теплые краски. Ну и са-
мое главное — нынешняя яр-
марка отличалась более четкой 
организацией и насыщенностью 
товаров от сельхозпроизводите-
лей КЧР, Адыгеи, Ставрополья, 
Краснодарского края.

…Влившись в поток жителей и 
гостей Карачаевска, направи-
лась на площадь, и уже издали 
было видно, что ярмарка в пол-
ной мере обещает «и 
хлеба, и зрелищ». 
Это сулила и музы-
ка, разносящаяся 
далеко окрест из ди-
намиков, и яркий 
баннер над сценой. 
На площади вместе с 
представителями администра-
ции увидела мэра КГО Марата 
Урусова. И нельзя не отметить, 
что всего за неполных полгода 
после вступления в должность 
Марату Магомедовичу удалось 
немало сделать для качествен-
ного улучшения инфраструкту-
ры округа, заметно оживить об-
щественно-политическую и 
культмассовую жизнь населе-
ния. Вот и в данный момент гра-
доначальник, своим хозяй-

ственным взглядом отмечая все 
детали, отдавал распоряжения 
организаторам ярмарки, чтобы 
все шло без заминок и соответ-
ствовало поставленной цели.

 А я остановилась у первого же 
лотка с овощами нового урожая. 
Эх, хороша же тебердинская ка-
пуста, выращенная трудолюби-
выми руками жителей высоко-
горного ущелья! Примерно с 
конца 60-х годов ушедшего сто-
летия эта овощная культура по-

степенно нашла про-
писку на огородах 
горцев, уверенно за-
воевав рынки Рос-
сии. Что ж, как гла-
сит народная му-
дрость: без капусты 
дома пусто, без ка-

пусты жить невкусно! Это и на-
варистые борщи, и нежные го-
лубцы, и ароматные пирожки, а 
квашение — кладезь витаминов, 
превосходящий даже цитрусо-
вые, как утверждают ученые!

Кстати, тугие кочаны привле-
кали взор многих покупателей у 
лотка рядом с бортовой маши-
ной, груженной капустой, кото-
рой торговали супруги Магомед 
и Марьям Джуккаевы из аула 
Верхняя Теберда по цене 25 ру-

блей за кило, что на десятку ни-
же рыночной. Выращиванием и 
селекцией этого овоща их семья 
занимается давно, задействовав 
три огорода. И пока я беседова-
ла с этой доброжелательной па-
рой, к их лотку подошли с деся-
ток покупателей, причем многие 
запасались впрок, на зиму.

Было оживленно и у прилавка 
с медом из разнотравья супругов 
Джатдая и Зухры Байрамуковых 
из аула Джингирик. К слову, ме-
да разных сортов на ярмарке бы-
ло в изобилии. Как, например, у 
товаропроизводителя Аниты 
Петрусевич из Курганинска 
Краснодарского края. Это: и гре-
чишный, и рапсовый, и из ака-
ции, а еще — смешанных сортов. 
Попробовав сорт меда из под-
солнуха с тыквой, я ощутила не-
обычный вкус, отдающий жаре-
ными семечками. Что ж, доволь-
но пикантно и необычно! Мимо-
ходом заметила: «Анита, у вас 
знатная фамилия». На это де-
вушка с гордостью ответила: 
«Представьте, мой муж Мат-
вей — правнук генера-
ла Николая Григорье-
вича Петрусевича, 
царского пристава Ка-
рачая в XIX веке. 
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Торжество с размахом
На праздновании 100-летия Адыгеи 
побывала делегация КЧР с. 3

Новые победы
Порадуемся удачам 
наших спортсменов с. 3

Инфляция пошла вниз
По данным Росстата, в сентябре цены 
начали постепенно снижаться с. 2

Жемчужина Черногории
Путевой очерк Владимир Романенко, 
посвященный Скадарскому озеру с. 4

Укреплять молодое поколение
В Общественной палате КЧР обсудили вопросы охраны здоровья детей

Встреча состоялась по иници-
ативе комиссии Обществен-
ной палаты по развитию выс-
шего, дошкольного и средне-
го образования. Её участника-
ми стали общественники, 
представители сферы обра-
зования и здравоохранения 
из районов республики, а так-
же курирующие органы.

Актуальность выбранной те-
мы обозначил член Обществен-
ной палаты КЧР Джамал Тебуев. 
Он сообщил, что уже давно идет 
речь о переводе системы образо-
вания на здоровьеразвивающую 
основу — ключевое звено в ре-
шении проблемы устойчивого 
ухудшения здоровья детей в об-
разовательных учреждениях. 
Но конкретные шаги к реализа-
ции приняты не были, а понятие 
«здоровьеразвивающая основа» 
до сих пор не раскрыто.

— Обсуждаемая сегодня тема 
не является для нашей респу-
блики новой. Если вы помните, 
Президент и Правительство 
России обозначили эту пробле-
му еще в 2012 году. В том же 
2012-м был принят документ, 
описывающий стратегию реше-
ния этой проблемы. Однако де-
ло в том, что конкретных мето-
дических указаний не было, и 
эффективность оказалась не 
столь высокой. В связи с этим в 
Общественной палате России 
был проведен круглый стол с 
приглашением различных экс-
пертов, чтобы определить, в чем 
заключается этот самый пере-
вод системы образования, как 
он будет реализовываться, кем и 
в какие сроки. Общественная па-
лата РФ занимается разработ-
кой методических рекоменда-
ций. Общественная палата Ка-
рачаево-Черкесии тоже прини-
мает активное участие в этой 
работе, после обсуждения про-

блемы со специалистами в раз-
ных областях направит в центр 
свои предложения, — рассказал 
член Общественной палаты КЧР 
Джамал Тебуев.

Участники мероприятия обсу-
дили влияние сложившейся си-
стемы обучения несовершенно-
летних на их здоровье, отметили 
негативные тенденции в виде 
ухудшения здоровья детей и 
подростков в процессе обучения 

в образовательных организаци-
ях и рассмотрели возможность 
перевода системы современного 
обучения на физиолого-эргоно-
мическую здоровьеразвиваю-
щую основу как способ разреше-
ния сложившихся проблем в 
рассматриваемой области.

Заведующая отделением орга-
низации медицинской помощи 
детям и подросткам в образова-
тельных учреждениях респу-

бликанской детской больницы 
Елена Красюк сообщила, что в 
образовательных учреждениях 
проводится большая работа по 
оздоровлению подрастающего 
поколения, но в школах не хва-
тает медицинских кадров.

— Согласно статистике, глаз-
ная патология у учащихся зани-
мает первое место. Можно ска-
зать, что проблемы с глазами 
есть у каждого второго ребенка. 

Казалось бы, во всем виноваты 
компьютеры и телефоны, но не 
все так однозначно. Стресс, пси-
хологические нагрузки и отсут-
ствие даже минимальной физи-
ческой нагрузки также влияют. 
Кроме того,  сильно распростра-
нены проблемы ортопедического 
характера — многие дети состоят 
на учете у ортопеда. Это связано с 
отсутствием даже легких физиче-
ских нагрузок и с тем, что школь-

ники много сидят за партами, — 
сообщила Елена Красюк.

По ее словам, у детей 15-ти лет 
глазные проблемы встречаются 
чаще, чем в младших классах, а 
ортопедические — в 3 раза чаще. 
Благодаря организованному го-
рячему питанию в 
младшей возрастной 
группе заметно снизи-
лось количество забо-
леваний ЖКТ.

Глава КЧР Рашид Темрезов 
провел первое заседание 
Оперативного штаба респу-
блики по реализации мер, 
предусмотренных Указом 
Президента РФ от 19 октября 
2022 года, связанных с обе-
спечением безопасности и ко-
ординации работы органов 
государственной власти  
и правоохранительных струк-
тур, органов безопасности, 
военкомата, погранслужбы, 
МЧС, ресурсоснабжающих 
организаций.

Рашид Темрезов подчеркнул, 
что ситуация в республике ста-
бильная. «Карачаево-Черкесия 
находится в группе регионов, в 
которых действует режим базо-
вой готовности. Это подразуме-
вает актуализацию комплекса 
мер по обеспечению безопасно-
сти граждан и жизненно важ-
ных объектов, а также согласо-

ванность действий республи-
канских органов власти и тер-
риториальных подразделений 
федеральных структур в случае 
необходимости», — сказал он.

После рассмотрения всех обо-
значенных на заседании вопро-
сов глава региона поблагодарил 
руководителей всех взаимодей-
ствующих правоохранитель-
ных структур, органов безопас-
ности за совместную работу, 
результатом которой является 
спокойная общественно-поли-
тическая ситуация в Карачаево-
Черкесии.

Вместе с тем он подчеркнул, 
что Оперативный штаб наделен 
особыми полномочиями по 
принятию оперативных реше-
ний, «поэтому нужно четко, а, 
главное, заблаговременно реа-
гировать на любые проявления 
той или иной угрозы, объеди-
няя экономические, социаль-
ные ресурсы и возможности ор-
ганов правопорядка, военкома-
тов и органов безопасности».
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

В Карачаево-Черкесии действует 
базовый режим готовности

С 2023 года Пенсионный 
фонд и Фонд социального 
страхования (ФСС) станут 
единым Социальным фондом 
России. О том, как сегодня 
идет работа по объединению, 
что изменится для граждан  
с 2023 года, как удалось из-
бавиться от очередей в отде-
лениях фонда, а также како-
вы дальнейшие планы по его 
развитию, рассказал врио 
председателя правления ПФР 
Сергей Чирков.

— Есть ли сложности в работе 
по объединению и сколько бу-
дет длиться переходный про-
цесс?

— Объединение Пенсионного 
фонда и Фонда социального 
страхования координирует спе-
циально созданный проектный 
офис, в который вошли предста-
вители двух фондов. Эта рабо-
чая группа собирается каждый 
день, чтобы решать вопросы 
слияния, включая интеграцию 
клиентских служб, имуществен-
ные вопросы, переход на единую 
отчетность и т. д. Мы уже син-
хронизировали график приема 
граждан и начали переподготов-
ку сотрудников, которые будут 
предоставлять услуги в объеди-
ненных офисах обслуживания. 
Переподготовка завершится в 
октябре, затем пойдут стажи-
ровки. В целом объединение за-
вершится до конца этого года.

Если смотреть на процесс бо-
лее глобально, то сейчас идет 
переход на единую цифровую 
платформу. В этой системе будут 
отражаться все особенности 
жизненной ситуации человека. 
Например, пенсионные права 
или статус многодетной мамы, 
ветерана труда. Специалисты 
автоматически получат инфор-
мацию о том, кто на что претен-
дует, и смогут в том числе на-
правлять ее самому человеку в 
рамках проактивного информи-
рования. 

— В связи с объединением 
фондов бюджет также станет 

единым. Как изменятся расхо-
ды фонда?

— Бюджет объединенного 
фонда превысит 13,5 трлн ру-
блей. Такая сумма формируется 
исходя из всех направлений, ко-
торые реализуют два фонда. Это 
пенсии, материнский капитал, 
выплаты беременным, выплаты 
по несчастным слу-
чаям и т. д. Плюс, 
само собой, предус-
мотрена индексация 
всех выплат.

Со следующего го-
да также вводится 
единый тариф взно-
сов и единая база 
для уплаты взносов 
на пенсионное и социальное 
страхование. Раньше у ПФР она 
была повыше, у ФСС — пониже. 
Это тоже даст рост выплат, по-
скольку за счет более высокой 
базы станут больше некоторые 
выплаты, например больнич-
ные. Право на них теперь также 
получат работающие по граж-
данско-правовому договору. В 
пенсионном страховании так 
было и раньше, а социальному 
страхованию подлежали только 
те, кто работал по трудовому до-
говору. Поэтому, например, ра-
ботники на ГПХ не могли полу-

чить выплату за декретный от-
пуск. Теперь будут единый круг 
застрахованных и единая сумма 
для начисления взносов. 

— Объединение стало воз-
можным в том числе за счет 
масштабной работы по авто-
матизации многих процессов. 
Что еще планируется внедрить 
в объединенном Соцфонде?

— Для нас главное не столько 
автоматизация сама по себе, 
сколько удобство для людей. 
Раньше, например, пенсионное 
право всегда работало по заяви-

тельному принципу. Что сейчас? 
Мы собрали данные о пенсион-
ных правах людей, в том числе о 
советском стаже. Сегодня на ли-
цевом счете большинства выхо-
дящих на пенсию уже есть все 
необходимое для назначения 
выплат.

С этого года мы автоматически 
оформляем пенсии 
по инвалидности, 
уже назначено свы-
ше 200 тыс. таких 
выплат, в целом ра-
бота идет достаточ-
но успешно. Также 
проактивно выдаем 
сертификаты на 
маткапитал. Уже 

выдано более 2 млн сертифика-
тов в проактивном режиме.

По выплатам, которые пока 
работают заявительно, Пенси-
онный фонд тоже старается де-
лать все самостоятельно. На-
пример, по выплате на детей от 8 
до 17 лет подается только заяв-
ление через портал госуслуг, 
дальше все процессы запускают-
ся автоматически. Для оценки 
имущества семьи ПФР запраши-
вает в Федеральной налоговой 
службе (ФНС) доходы на роди-
телей и детей, потом узнает у 
Росреестра, какое есть имуще-

ство. МВД подска-
зывает фонду, есть 
ли автомобиль, 
МЧС — есть ли, на-
пример, лодки, и т. д. 
Комплексная оцен-
ка проводится до-
вольно эффективно, 
за счет этого 99 % 
выплат наши отде-
ления назначают в 

пределах десяти рабочих дней.
Поэтому основные принципы 

развития — это беззаявитель-
ность и удобство для людей. Мы 
уже готовим предложения по 
дальнейшему развитию такого 
подхода. Правительство, в част-
ности, внесло в Думу законопро-
ект, по которому фонд планирует 
беззаявительно назначать детям 
пенсии в случае потери 
кормильца, чтобы ис-
ключить подачу доку-
ментов в этой трудной 
жизненной ситуации. 

Что даст объединение фондов
Поспели яблоки в садах

В садах ООО «Сады Карачаево-Черкесии», ООО «АПК При-
эльбрусье», ООО «Трам» с площади 219 гектаров уже собрано 
более 9 тысяч тонн яблок. Ожидаемый валовой сбор в этом 
году — порядка 14 тыс. тонн яблок, что на 2 тыс. тонн больше, 
чем в прошлом году. Общая площадь садовых насаждений 
трёх хозяйств составляет более 480 гектаров. Свежие фрукты 
поступают на прилавки магазинов и ярмарки Карачаево-Чер-
кесии и соседних регионов. Часть закладывается в фруктохра-
нилище с сортировочно-упаковочным оборудованием вме-
стимостью 5 тыс. тонн.

Вам поможет соцконтракт
С начала этого года в Карачаево-Черкесии заключено 1587 

социальных контрактов. Всего государственной поддержкой 
по соцконтракту в республике в этом году охвачено порядка 
6200 человек. Большинство получили помощь в осуществле-
нии индивидуальной предпринимательской деятельности 
(496 соцконтрактов), развитии и ведении личного подсобного 
хозяйства (427 соцконтрактов), в поиске работы (214 соцкон-
тарктов). Также осуществлялись иные мероприятия, направ-
ленные на преодоление жителями трудной жизненной ситуа-
ции (450 соцконтрактов). Обратиться за консультацией по 
заключению социального контракта можно в Министерство 
труда и социального развития КЧР. Телефон отдела охраны 
труда: 8(8782)26-65-41.

В число победителей Всероссийского 
конкурса сочинений вошла наша землячка

В Министерстве просвещения 
РФ подвели итоги Всероссий-
ского конкурса сочинений 2022 
года, определив 100 победите-
лей творческого состязания из 
59 субъектов России. В их числе 
и юная представительница 
КЧР  — ученица 5 класса СОШ а. 
Хабез им. Р. Р. Арашукова Риан-
на Гозгешева, написавшая рас-
сказ «Непростая история ма-
ленькой девочки» (тематиче-
ское направление: «Нелегко 
быть ребенком! Сложно, очень 
сложно. Что это вообще значит 
— быть ребенком?», педагог-на-
ставник Луиза Сидакова). Тор-
жественная церемония награж-
дения победителей состоится 
2–3 ноября в Москве.

В семье единой
В картинной галерее республиканского музея-заповедника 

им. М. О. Байчоровой в  Черкесске открылась выставка «В се-
мье единой». На ней представлены работы художников Кара-
чаево-Черкесии, отмечающих в этом году свои юбилеи. Вы-
ставка продлится до 30 октября.

На пульсе

Приобщать детей к здоровому образу жизни, спорту нужно как можно раньше 

Щедрые дары золотой осени 
В Карачаевске прошла традиционная сельскохозяйственная ярмарка

Актуально

Тема дня

Под председательством заме-
стителя председателя Прави-
тельства КЧР Ирины Гербеко-
вой состоялось рабочее сове-
щание с заведующими отде-
лений Центра социального 
обслуживания населения  
по вопросам порядка взаимо-
действия социальных работ-
ников с семьями мобилизо-
ванных граждан, даны разъ-
яснения по решению про-
блемных вопросов семей. 

Все вопросы семей мобилизо-
ванных жителей Карачаево-
Черкесии, находящиеся в ком-
петенции Центра социального 
обслуживания населения, от-
мечалось на совещании, будут 
решаться незамедлительно. 
Остальные будут переданы для 
скорейшего решения в админи-
страции муниципальных обра-

зований и органы исполнитель-
ной власти.

Напомним, по решению Главы 
Карачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова в регионе работает 
республиканский штаб по ча-
стичной мобилизации и оказа-
нию помощи семьям мобилизо-
ванных. В него входят члены 
Правительства КЧР, главы го-
родов и районов. Кроме того, к 
общей, централизованной рабо-
те от региона подключились 
представители регионального 
отделения «Единой России», 
ОНФ, общественное движение 
«Мы — вместе», волонтерские 
организации. Также к процессу 
формирования помощи нашим 
военнослужащим от региона 
присоединяются благотвори-
тельные фонды и организации.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Семьям мобилизованных будут 
помогать незамедлительно 

»
с. 2

Супруги Джуккаевы знают толк в выращивании капусты

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Интервью

Для нас главное 
не столько 
автоматизация сама 
по себе, сколько 
удобство для людей

»
с. 2
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В аналогичном авто-
матическом формате 
рассчитываем назна-
чать пенсию детям-си-
ротам и повышать 

пенсии за работу на Севере и в 
сельском хозяйстве — чтобы 
надбавка к пенсии устанавлива-
лась сразу после того, как у пен-
сионера появился соответству-
ющий стаж, без обращения.

— Объединение направлено  
в том числе и на оптимизацию: 
работники обоих фондов со-
хранят свои рабочие места,  
но можно ли говорить о вы-
свобождении зданий и сокра-
щении расходов?

— Объединение фондов проис-
ходит не простым сложением 
двух существующих структур, а 
путем оптимизации, что предус-
матривает высвобождение ре-
сурсов и экономию. Это касает-
ся практически всех аспектов, 
включая территориальную ин-
фраструктуру.

Уже со следующего года пла-
нируется экономить средства, 
например, на аренде помещений 
и зданий. Мы оцениваем, что в 
связи с оптимизацией высвобо-
дится более 500 арендуемых по-
мещений. Это даст экономию 
порядка 200 млн рублей в год, а 
со временем даже больше.

— Будут ли переоборудова-
ны клиентские центры? Когда 
люди смогут в них обращать-
ся?

— Мы уже начали работу по 
переводу клиентских центров 
ПФР и ФСС в формат «одного 
окна». В нескольких регионах 
прошли пилотные проекты, ког-
да специалисты двух фондов со-
вместно оказывали услуги. С 
июня практически во всех офи-
сах ПФР и ФСС можно получить 
четыре общие услуги двух фон-
дов: оформить технические 
средства реабилитации для ин-
валидов, оформить путевку в 
санаторий, выбрать или изме-
нить способ получения пенсии, а 

также заказать справку о праве 
на предпенсионные льготы. За 
прошедшие несколько месяцев 
по этим услугам принято 15 тыс. 
обращений.

— Одним из достижений Пен-
сионного фонда в последнее 
время стало избавление от 
очередей в клиентских служ-
бах...

— Достигали мы такого ре-
зультата обычными для совре-
менного мира методами, в ос-
новном за счет онлайн-обслу-
живания. В период пандемии, 
например, действовал специ-
альный порядок, и мы даже по 
телефону принимали обраще-
ния. Идентифицировали чело-
века по кодовому слову, после 

чего операторы могли регистри-
ровать заявление на выплаты.

В целом мы достаточно давно 
развиваем дистанционное обслу-
живание и электронные сервисы. 
В результате практически за все-
ми основными выплатами фонда 
можно обратиться удаленно. 

В то же время мы не ограничи-
ваем личные обращения. Буду-
щий объединенный фонд — со-
циально ориентированная орга-
низация, для нас честь прини-
мать каждого клиента. Кому 
удобно — пользуется электрон-
ными сервисами, кто хочет при-
йти — приходит лично. 

Также стоит помнить, что мы 
предоставляем большинство ус-
луг в экстерриториальном фор-
мате, без привязки к месту жи-
тельства человека. И стараемся 
оказывать услуги комплексно, 
предлагая получить сразу все 
выплаты, на которые человек 
имеет право по своему статусу: 
пенсионера, инвалида, родите-
ля, — а не только выплаты, за 
которыми он обратился. 

— Недавно президент подпи-
сал указ, согласно которому 
маткапиталом теперь можно 
оплачивать детские сады, за-
регистрированные на ИП. На-
сколько, по вашим оценкам, 
будет востребована эта мера? 

— Обучение детей — второе по 
востребованности направление 
материнского капитала после 
улучшения жилья. В этом есть 
очевидная логика: сначала се-
мьи решают вопросы обустрой-
ства, а затем, по мере взросле-
ния детей, задумываются об их 
обучении. Но если по улучше-
нию жилья из года в год сохра-
няется относительно равномер-
ная динамика обращений, то по 
обучению мы постоянно фик-
сируем рост числа семей, кото-
рые хотят использовать сред-
ства на садик или школу. Поэто-
му в качестве встречного дви-
жения на такой запрос 
родителей мы стараемся разви-
вать данное направление.

Еще два года назад Пенсион-
ный фонд упростил распоряже-

ние материнским капиталом на 
обучение. С сентября 2020 года 
отделения ПФР по всей стране 
начали заключать соглашения с 
вузами, колледжами и дошколь-
ными учреждениями, чтобы за-
прашивать у них данные по до-
говорам на обучение.

К этому учебному году мы рас-
ширили возможности материн-
ского капитала за счет оплаты 
услуг индивидуальных пред-
принимателей. Родители теперь 
могут спокойно использовать 
средства, чтобы оплатить част-
ные детские сады и кружки, ор-
ганизованные индивидуальны-
ми предпринимателями. Или 
оплатить обучение у репетитора 
и воспользоваться услугами 
агентств, осуществляющих при-
смотр и уход за детьми. Главное 
условие во всех перечисленных 
случаях — наличие у ИП лицен-
зии Рособрнадзора на образова-
тельную деятельность. 

— Сколько семей получили 
маткапитал за время действия 
программы?

— Пенсионный фонд выдал 
уже 12,5 млн сертификатов на 
материнский капитал, в том чис-
ле 1,1 млн сертификатов на пер-
вого ребенка. Проактивно наши 
территориальные отделения 
оформили свыше 2 млн серти-
фикатов. При этом за все время к 
нам поступило 11,2 млн заявле-
ний родителей о распоряжении 
средствами по основным на-
правлениям материнского капи-
тала. Полностью израсходовали 
средства уже 7 млн семей, это 
больше половины всех, кто по-
лучил материнский капитал.

— В этом году появилась но-
вая мера поддержки для ма-
лообеспеченных семей — вы-
плата на детей от 8 до 17 лет...

— Прием заявлений на ежеме-
сячное пособие родителям детей 
от 8 до 17 лет начался с мая через 
портал госуслуг и территори-
альные офисы Пенсионного 
фонда, а также МФЦ. К настоя-
щему времени пособие назначе-
но на почти 5 млн детей, семьям 
перечислено более 315 млрд ру-
блей.

— Предложенным премьер-
министром нововведением  
с 2023 года стало универсаль-
ное пособие нуждающимся се-
мьям с детьми. Как оно будет 
назначаться? 

— Новое универсальное посо-
бие вводится с 1 января для нуж-
дающихся семей с детьми и бе-
ременных женщин. Эта мера 
поддержки объединит суще-
ствующие виды выплат нужда-
ющимся семьям и расширит их 
на новые категории получате-
лей. Таким образом, выстраива-
ется целостная система под-
держки семей, которая начина-
ется с момента беременности и 
длится до момента, когда ребе-
нок достигает 17 лет.

У нас практически все готово 
для реализации новой выплаты, 
поскольку ее оформление будет 
идти по знакомому специали-
стам фонда алгоритму. По про-
гнозам, на выплату универсаль-
ного пособия смогут претендо-
вать порядка 10 млн получате-
лей. Необходимые средства уже 
заложены. В общей сложности 
на охрану семьи и детства в бюд-
жете фонда на 2023 год предус-
мотрено 1,9 трлн рублей.
По информации ТАСС

Что даст объединение фондов 

Рост цен в КЧР в сентябре сни-
зился до 13,42 % после 14,31 % 
в августе, что ниже уровня в 
целом по стране (13,68 %) и 
выше, чем по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу 
(13,09 %). 

Факторами, оказавшими влия-
ние на динамику инфляции в ре-
гионе, являлись расширение 
предложения плодоовощной 
продукции, в том числе местно-
го производства, сокращение 
издержек производителей и 
снижение потребительской ак-
тивности.

Продовольственные 
товары

Темп прироста цен в годовом 
выражении на продовольствен-
ные товары в сентябре умень-
шился на 2,79 п. п., до 16,34 %.

Увеличение площади закладок 
садов интенсивного типа в реги-

Укреплять молодое 
поколение

Поэтому мы часто 
наведываемся в ваши 
края, чтобы покло-
ниться памяти леген-
дарного предка у его 

бюста на площади Петрусевича 
в Черкесске».

Что ж, для журналиста много-
ликая ярмарка — самое подхо-
дящее место для заметок с нату-
ры. Как о продавцах и покупате-
лях, так и организаторах такого 
зрелищного мероприятия. Поэ-
тому я не случайно устремилась 
к начальнику городского отдела 
культуры Шамилю Хубиеву, от 
которого услышала немало ин-
тересного об истории ярмарок в 
Карачае:

— Истоки их уходят в древний 
аул Учкулан, который в XIX веке 
являлся деловым и 
торговым центром 
Карачая. Базар был 
расположен на сты-
ке трех ущелий, на 
месте слияния рек 
Махар и Уллу Кам. 
Как правило, на ба-
заре не только шла 
торговля, но и обме-
нивались новостя-
ми, сваты приглядывали невест 
для женихов. На учкуланском 
базаре торговали и казаки из со-
седних станиц, и купцы из За-
кавказья, и кубачинские масте-
ра из Дагестана. Здесь же устра-
ивались танцы и народные гуля-
ния.

Нашу беседу прервал концерт, 
где зажигали местные звезды: 
народные артисты КЧР Назби 
Кущетеров и Казбек Джамбаев, 
заслуженный артист КЧР Алек-
сандр Меликаев, а еще Виктор 
Печков, Таулан Батчаев, Казим 
Хыбыртов. В их исполнении 

звучали патриотические песни и 
популярные кавказские хиты, 
безусловно, придававшие яр-
марке особую атмосферность.

А народ сюда все прибывал, 
хотя многие, уже с утра отова-
рившись, уносили с ярмарки 
объемистые сумки. 

— Прекрасная организация, 
достойное оформление, при-
зывные баннеры, привлекаю-
щие внимание к товару! — отме-
тила жительница Карачаевска 
Валентина Башко. — Я, к приме-
ру, приобрела адыгейский сыр 
прямиком из Майкопа и бастур-
му от производителя из Кисло-
водска. Воочию убедилась, что 
цивилизованная ярмарка — это 
не базар, здесь царит особый 
микроклимат.

С ней был солидарен и Хасан 
Биджиев из Карт-Джурта:

— Где бы мы еще приобрели 
столько свежей рыбы, которую 
поставили из прудов Урупского 
района! Тут и амур, и сазан, и 
карп, и толстолобик. Сюрпри-
зом для горцев стало и появле-
ние на нашей ярмарке рыбных 
деликатесов с Камчатки — ба-
лыка, красной икры. Такие яр-
марки прибавляют уверенность 
в том, что у нас в стране и респу-
блике сохраняется стабиль-
ность как в экономическом раз-
витии, так и в социальной сфере.

А я продолжала знакомиться с 
сельхозпродукцией, представ-
ленной на ярмарке. Бойко шла 
торговля отменным картофелем 
сорта «янка» у Шамиля Батдые-
ва из аула Кызыл-Октябрь Зе-
ленчукского района. Аппетит-
ный ноздреватый сыр, густая 
сметана, ароматные сливки, рас-
сыпчатый творог — все домаш-
нее, от справных здоровых ко-
ровок, пасущихся на альпий-
ских лугах Маринского ущелья, 
предлагала уже знакомая мне с 
предыдущей ярмарки Рита Бо-
ташева. Тут же на прилавке све-
жие сочные листья свекольной 
ботвы для хычинов с зеленью.

Кстати, «молочка» на ярмарке, 
как и мясная продукция, была 
представлена щедро, с разма-
хом. И не успела я, как говорит-
ся, глазом моргнуть, как момен-
тально исчезли с прилавков раз-
деланные туши карачаевских 
черных барашков Салыха Хуби-
ева из аула Кумыш. Что ж, опыт-
ный покупатель по достоинству 
ценит вкусовые качества этого 
деликатесного мяса, которое 
особенно ценится осенью, после 
возвращения отар с отгонных 
выпасов… Нарасхват шла и от-
менная говядина от Расула Ча-
гарова из Каменномоста, товар-
ный вид свежего мяса говорил 
сам за себя. Цена за килограмм 
также была на порядок ниже ры-
ночной.

А вот травник-энтузиаст Сапи-
ят Кочкаровой  привезла разные 
сорта горного чая, целебный 
балхам и разнообразные варе-
нья из фруктов и лесных ягод. 

Что ж, мы по праву можем гор-
диться нашими экологически 
чистыми продуктами.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Щедрые дары золотой осени 

 А вот родителям под-
ростков Е. Красюк ре-
комендовала обратить 
внимание на кратность 
приемов пищи, т.к. 

учащиеся старших классов и под-
ростки не соблюдают ни режим 
питания, ни его полноценность.

Участники круглого стола осо-
бо выделили роль влияния об-
раза жизни и поведенческих 
привычек, сформированных со-
циальной средой и обеспечива-
ющих жизнедеятельность чело-
века, на развитие и поддержание 
здоровья подрастающего поко-
ления. С учетом того, что несо-
вершеннолетние проводят в об-
разовательных организациях 
около 70 % времени бодрствова-
ния в течение многих лет обуче-
ния, то сформиро-
ванные в это время 
привычки могут ра-
дикально влиять на 
качество развития и 
здоровье детей.

О том, какие меры 
принимаются на 
уровне региона для формирова-
ния приверженности здоровому 
образу жизни у детей, рассказала 
консультант отдела воспита-
тельной работы, дополнитель-
ного образования, детского 
отдыха и защиты прав детей Ми-
нистерства образования и науки 
КЧР Танзиля Гочияева.

— Задача общества — воспиты-
вать и укреплять молодое поко-
ление. В нашей республике около 
57 тысяч школьников. 25 тысяч 
из них являются учениками на-
чальных классов, и на сегодняш-
ний день они обеспечены горя-
чим питанием. В образователь-
ных организациях республики с 
целью широкого привлечения 
детей и подростков к регулярным 
занятиям физической культурой 
и спортом, формирования при-

верженности здоровому образу 
жизни используются различные 
формы работы по сохранению и 
укреплению здоровья учащихся. 
Большую роль в привитии 
школьникам интереса к спорту 
играет их занятость в кружках. В 
образовательных организациях 
республики функционируют 
2295 кружков и секций, в кото-
рых занимаются 37 424 ребен-
ка, — сообщила Т. Гочияева.

Участники круглого стола от-
метили, что огромное влияние 
на формирование поведенче-
ских стереотипов детей разного 
возраста имеют традиционные 
СМИ, а также достижения циф-
ровой культуры — социальные 
сети и пр. 

По итогам обсуждения ОП КЧР 
разработала проект с 
предложениями по 
решению имеющих-
ся проблем. Обще-
ственники предло-
жили решить вопро-
сы с нехваткой меди-
цинских кадрах в 

школах и обеспечением школь-
ных медицинских кабинетов не-
обходимым оборудованием. Бы-
ло предложено обеспечить кон-
троль за оснащением учебных 
классов мебелью, соответствую-
щей возрастным параметрам 
школьников. Также поступило 
предложение на базе Централь-
ной психолого-медико-педаго-
гической комиссии организовать 
курсы повышения квалифика-
ции для школьных психологов 
по проблеме буллинга. Кроме 
того, для качественной работы 
психологов общественники вы-
ступили с инициативой освобо-
дить их от другой нагрузки в 
школе. Эти и другие предложе-
ния будут направлены в Обще-
ственную палату РФ.
РАИСА АРНАУТОВА

Лучший школьный 
повар в районе

В общеобразовательных уч-
реждениях Усть-Джегутин-
ского муниципального района 
проведён районный конкурс 
«Лучший школьный повар». 
Он включал в себя четыре эта-
па: домашнее задание, выпол-
нение тестового задания на 
знание санитарно-эпидемио-
логических требований к орга-
низации питания обучающих-
ся в общеобразовательных уч-
реждениях, выполнение кон-
курсного задания и визитную 
карточку. По итогам конкурс-
ных испытаний лидировала 
представительница лицея № 7 

Усть-Джегуты Оксана Кочка-
рова. Призёрами конкурса на-
званы: повар СОШ а. Джегута 
Лёля Бостанова и повар СОШ 
№ 2 Усть-Джегуты Соня Айба-
зова.

Грамоты —
росгвардейцам

Заместитель начальника 
Управления Росгвардии по 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублике полковник полиции 
Эдуард Чомаев поздравил 
личный состав Управления 
Росгвардии по Карачаево-
Черкесской Республике с 
6-летием образования терри-
ториального органа. Отли-

чившиеся сотрудники в ходе 
мероприятия были отмечены 
почётными грамотами. 

Форум кавказоведов
Около 100 научных работни-

ков, преподавателей, сотруд-
ников музеев из различных 
регионов России и зарубежных 
стран приняли участие в IX 
Международном форуме исто-
риков-кавказоведов «Народы 
Кавказа в XVIII-XXI вв.: исто-
рия, политика, культура», по-
священном 100-летию образо-
вания СССР, который прошел 
на днях в стенах Северо-Кав-
казской государственной ака-
демии.

ПФР — социально ориентированная организация, где за честь считают прием клиентов 

»
с. 1

Сергей Александрович Чирков родился в 1978 г. в Москве. Имеет 
несколько высших образований. Кандидат юридических наук. 
С 1999 по 2000 г. работал на различных должностях в Фонде соци-
ального страхования РФ. В 2001 г. пришел на работу в Пенсион-
ной фонд РФ (ПФР). С июля 2018 г. — заместитель председателя 
Правления ПФР. С 31 июля 2022 года — врио руководителя ПФР.

Д О С Ь Е

»
с. 1

Молочная продукция в этот день на прилавках не залеживалась

Древний аул 
Учкулан в XIX веке 
являлся деловым  
и торговым центром 
Карачая

»
с. 1

Годовая инфляция (%)

август

14,31 13,42

сентябрь

Продовольствие (%)

август

19,13 16,34

сентябрь

Услуги (%)

август

3,03 4,65
сентябрь

Коротко

Промтовары (%)

август

17,10 16,08

сентябрь

Инфляция в сентябре снизилась
Экономика

Какие профессии 
выбирает молодежь

В число востребованных сре-
ди российской молодежи спе-
циальностей вошли информа-
ционные технологии, менед-
жмент и государственное 
управление. Об этом свиде-
тельствуют данные федераль-
ного проекта «Содействие за-
нятости», который позволяет 
гражданам бесплатно переоб-
учиться и получить востребо-
ванную профессию. 

На выбор профессии среди мо-
лодежи влияют востребован-
ность специальности на рынке 
труда, уровень и база имеюще-
гося образования, необходимые 
навыки и опыт, а также желание 
приобрести знания для повыше-
ния компетенций.

Самой популярной сферой дея-
тельности среди молодежи в рам-
ках проекта «Содействие занято-
сти» стали информационные и 
коммуникационные технологии, 
на втором месте — менеджмент, 
на третьем — бухгалтерия. В пя-
терку также вошли государствен-
ное управление и администра-
тивно-управленческая и офисная 
деятельность. При этом топ-5 
профессий по специальностям 
выглядит следующим образом: 
системный аналитик, бухгалтер, 
государственный служащий, ме-
неджер и специалист по управле-
нию персоналом.

Аналитики также выявили ряд 
закономерностей, характеризу-
ющих популярность разных 
программ среди различных ка-
тегорий граждан. Так, програм-
му «Менеджер по работе с мар-
кетплейсами» чаще выбирают 
молодые люди до 35 лет, нахо-
дящиеся под риском увольне-
ния, а программа «UI-дизайнер» 
более интересна тем, кто не ра-
ботал с момента получения до-
кумента об образовании и повы-
шения квалификации.

Сейчас среди молодого населе-
ния прослеживается явная заин-
тересованность в профессиях, 
связанных с ИТ-сферой, менед-
жментом. Для молодежи, кото-
рая находится в непростом по-
ложении на рынке труда, Прези-
дентская академия подготовила 
свыше 1000 бесплатных образо-
вательных программ переобуче-
ния и повышения квалифика-
ции в рамках федерального про-
екта «Содействие занятости», в 
том числе в этих популярных 
сферах. Цель проекта — помочь 
молодым людям получить но-
вые знания и компетенции, ко-
торые откроют им двери к са-
мым востребованным специаль-
ностям и упростят процесс тру-
доустройства. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

все жители Северо-Кавказ-
ского федерального округа 
могут пройти обучение в Се-
веро-Кавказском институте — 
филиале РАНХиГС. На выбор 
слушателям предлагается ряд 
актуальных программ: мож-
но не только повысить квали-
фикацию, но и пройти  
профпереподготовку. 

К С Т А Т И ,

Завершен ремонт гидроагрегата
Карачаево-Черкесский фи-
лиал РусГидро завершил ка-
питальный ремонт гидроа-
грегата №4 Зеленчукской 
ГЭС-ГАЭС. Работы были нача-
ты в июле в рамках ежегод-
ной ремонтной кампании 
филиала.

Проведена полная ревизия ги-
дроагрегата с восстановлением 
лопасти рабочего колеса и ре-
монтом направляющего аппара-
та гидротурбины, также выпол-
нен ремонт электрической и ме-

ханической частей статора, ро-
тора и щеточно-контактного 
аппарата гидрогенератор-двига-
теля. Капитальный ремонт про-
вели специалисты Кубанского 
филиала АО «Гидроремонт-
ВКК» (входит в группу РусГи-
дро) в соответствии с инструкци-
ей завода-изготовителя и стан-
дартами компании.

По окончании ремонтных ра-
бот гидроагрегат был поставлен 
под нагрузку для проведения 
приёмо-сдаточных испытаний, 
после успешного завершения 

которых был подписан соответ-
ствующий акт приемки.

«Капитальный ремонт позво-
лит значительно повысить без-
опасную эксплуатацию и надёж-
ность работы гидроагрегата. За 
счёт ремонта РусГидро повыси-
ло безопасность и надежность 
работы крупнейшей гидроэлек-
тростанции Карачаево-Черкес-
ской Республики», — отметил 
главный инженер Карачаево-
Черкесского филиала РусГидро 
Алексей Гужва.
ПАВЕЛ ДЕНИСОВ

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Экспертное мнение 

ШОХЗАМОН  
САЙФУТДИНОВ
ведущий специалист 
Центра информационной 
поддержки РАНХиГС

оне стало причиной роста уро-
жая фруктов, что привело к за-
медлению роста цен на яблоки и 
снижению цен на груши.

Расширение предложения 
местных тепличных овощей, а 
также овощей открытого грунта, 
поставляемых из соседних реги-
онов, стало причиной снижения 
цен на помидоры, огурцы, лук и 
ускорения снижения цен на мор-
ковь. Рост объемов производ-
ства и, как следствие, внутренне-
го предложения, а также приня-
тые на государственном уровне 
меры поддержки животновод-
ческой отрасли привели к 
уменьшению годовых темпов 
прироста цен на мясопродукты.

Увеличение объемов произ-
водства сырого молока в сельхо-
зорганизациях региона, сокра-
щение издержек производите-
лей на корма обусловили сниже-
ние темпов прироста цен в 
годовом выражении на молоко и 
молочную продукцию.

Непродовольственные 
товары

Годовой темп прироста цен на 
непродовольственные товары в 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике уменьшился с 17,10 % в 
августе до 16,08 % в сентябре.

Произошедшее ранее укрепле-
ние рубля повлияло на динамику 

цен на импортируемые товары и 
товары с высокой импортной со-
ставляющей. Так, замедлился 
рост цен на парфюмерные и кос-
метические товары, обувь, одеж-
ду и белье, а также ускорилось 
снижение цен на средства связи. 

Дополнительным фактором 
стало снижение потребитель-
ской активности, что также обу-
словило уменьшение годовых 
темпов прироста цен на мебель и 
легковые автомобили.

Услуги

Темп прироста цен в годовом 
выражении на услуги в сентябре 
увеличился и составил 4,65 % 

после 3,03 % в августе.
Увеличение спроса на авиапе-

релеты привело к пронозируе-
мому росту цен на услуги пасса-
жирского транспорта.

Вместе с тем эффект высокой 
сравнительной базы прошлого 
года, обусловленной увеличени-
ем издержек стоматологических 
клиник в сентябре 2021 года, стал 
причиной замедления роста цен 
на медицинские услуги.

Годовая инфляция в СКФО  
в сентябре снизилась до 13,09 % 
после 14,56 % в августе. Ее значе-
ние опустилось ниже общерос-
сийского показателя (13,68  %) 
впервые за последние три года.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 
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Завтра, 28 октября, стартует 
пятидневный передвижной 
туристский форум Kavkaz.
dom, который даст начало но-
вому маршруту — от Шоанин-
ского храма до Сентинского, 
которые находятся в Карача-
евском районе.

Как рассказывает один из орга-
низаторов этого уникального 
маршброска, председатель АНО 
«Высокогорный креативный 
кластер» Динислам Байчоров, 
форум, в котором примут уча-
стие около 50 любителей актив-
ного отдыха, заинтересованных 
в популяризации местных до-
стопримечательностей, начнет-
ся в ущелье Большая Шоана. 

Проект реализуется при под-
держке Росмолодежи. Органи-
затором выступает Карачаево-
Черкесская организация экстре-
мальных видов спорта и туриз-
ма «Доммай». Партнеры 
форума — АНО «Высокогорный 
креативный кластер», Минту-
ризма КЧР и КЧГУ им. У. Д. 
Алиева.

Программой мероприятия 
предусмотрены: состязания по 
стрельбе из лука, эстафета на 
сапбордах, а также экскурсии и 
лекции о курортах республики, 
местных достопримечательно-
стях и их истории. 

Кроме того, участники форума 
займутся благоустройством 
маршрута, в том числе установят 
элементы навигации. Общая 
протяженность маршрута со-
ставляет порядка 25 км.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Поздравить соседей отправи-
лась и делегация нашей респу-
блики во главе с депутатом 
Парламента КЧР, руководите-
лем региональной обществен-
ной организации «Адыгэ Ха-
сэ — Черкесский Парламент  
по защите прав и интересов 
черкесского народа» КЧР  
Али Аслановым.

Встреча гостей

Адыгея засияла яркими краска-
ми. Вдоль дорог установили го-
сударственные символы — фла-
ги, на площадях и в скверах раз-
вернули национальные дворы, 
куда зазывали гостей и жителей 
отведать разных вкусностей, 
аниматоры раздавали буклеты с 
приглашениями на основные 
торжественные мероприятия.

С прибывшими на празднова-
ние делегациями встретился 
Глава Республики Адыгея Му-
рат Кумпилов. Приветствуя го-
стей, он отметил, что юбилей 
стал прекрасной возможностью 
собраться вместе не как полити-
ческим или бизнес-партнерам, а 
как хорошим друзьям и добрым 
соседям, чтобы пообщаться в 
свободной непринужденной об-
становке.

— Мы много лет дружим с вами, 
встречаясь, обсуждаем важные 
вопросы, касающиеся совместно-
го развития в разных областях 
жизнедеятельности, выстраива-
ем взаимовыгодные отношения, 
и до сих пор мы друг друга не под-
водили, чему я безусловно рад, — 
обратился к присутствующим 
Мурат Каральбиевич. — Пусть 
наша дружба крепнет, а партнер-
ские возможности расширяются 
на благо наших народов.

Гостей впечатлили теплый при-
ем и организация их встречи. Все 
обратили внимание, что глава ре-
гиона пригласил на празднова-
ние Дня Адыгеи представителей 
зарубежных черкесских диаспор 
и кавказских региональных чер-
кесских организаций.

Мурат Каральбиевич как ис-
тинный адыг и хозяин праздне-
ства каждому из гостей, приехав-
ших будь то из соседнего региона 
или дальнего зарубежья, уделил 
внимание и находился рядом 
вплоть до завершения вечера.

На благо Адыгеи

Праздничное утро майкопчане 
и все, кто собрался отметить этот 
день на благодатной земле Ады-
геи, встретили под веселые капли 
дождя. Дождь — это благо, вели-
кая милость Всевышнего! Боль-
шая часть мероприятий проходи-
ли в закрытом помещении, поэ-
тому даже проливной обеденный 
ливень не помешал их проведе-
нию. Торжества начались...

Провозглашение 27 июля 1922 
года автономии Адыгеи в составе 
РСФСР стало отправной точкой 
нового этапа в истории региона. 
Это оказало ключевое влияние на 
судьбу народов, которые здесь 
проживают. За вековой отрезок 
времени Адыгея с честью прошла 
большой путь созидания и разви-
тия, позволивший во многом из-
менить облик региона, достиг-
нуть значимых результатов во 
всех сферах жизни.

Несколько поколений наших 
земляков в мире и согласии, 
единстве и сплоченности усердно 
трудились на благо родной зем-
ли, воспитывали детей в уваже-
нии к многовековым традициям 
и культуре. Их трудолюбие, 
стремление сделать жизнь лучше 
позволили заложить прочный 
фундамент для дальнейшего уве-
ренного развития региона, реа-
лизации самых смелых планов и 
значимых проектов.

И сегодня республика при под-
держке Президента и Прави-
тельства Российской Федера-
ции, Федерального Собрания 
устойчиво развивается и доби-

вается положительных резуль-
татов в экономике и совершен-
ствовании социальной сферы, 
успешно решает стратегически 
важные задачи, поставленные 
нашим национальным лидером 
Владимиром Владимировичем 
Путиным. В регионе создаются 
благоприятные условия для 
улучшения жизни людей, актив-
но развиваются промышлен-
ность, туризм, сельское хозяй-
ство, строятся жилые дома и до-
роги, активно работают над при-
влечением инвестиций, 
улучшением облика городов, 
поселков и аулов Адыгеи.

Именно об этом говорил и Гла-
ва Адыгеи Мурат Кумпилов во 
время выступления в концерт-
ном зале Майкопской государ-
ственной филармонии, попри-
ветствовав собравшихся и поже-
лав мира, добра и процветания 
родной республике.

— Обретение автономии в со-
ветскую эпоху дало адыгам ши-
рокие возможности не просто 
сохранять культурную само-
бытность, но и развивать свою 
письменность, язык, нацио-
нальную литературу и искус-
ство, исследовать свою историю 
и культуру. Желаю всем гостям 
и жителям республики благо-
денствия, процветания и новых 

трудовых достижений на благо 
нашей Адыгеи и России. Мы по-
дошли с большими позитивны-
ми заделами к празднованию 
100-летия государственности 
региона, и я благодарю всех, кто 
участвовал в этой работе, — от-
метил глава региона, завершая 
официальную часть.

От имени полномочного пред-
ставителя Президента России в 
ЮФО Владимира Устинова со-
бравшихся поприветствовал за-
меститель полпреда Владимир 
Гурба. Было отмечено, что сегод-
ня Республика Адыгея органично 
сочетает в себе непрерывность 
традиций и динамичное разви-
тие, обладает значительным со-
циально-экономическим потен-
циалом, успешно реализует свои 
конкретные преимущества в раз-
личных отраслях аграрного и ин-
дустриального производства.

— Здесь созданы все необходи-
мые условия для формирования 
благоприятного инвестиционно-
го климата, реализации масштаб-
ных проектов современной 
транспортной инфраструкту-
ры, — сказал Владимир Николае-
вич. — Богатые рекреационные 
ресурсы открывают широкие 
возможности для укрепления 
устойчивого имиджа Адыгеи как 
всесезонного курорта и туристи-

ческого центра международного 
класса. Но самое главное, что в 
Адыгее живут талантливые и 
трудолюбивые люди, которые 
бережно относятся к опыту пред-
шествующих поколений, свято 
чтут семейные ценности, тради-
ции гостеприимства, узы дружбы 
и добрососедства, — говорится в 
приветственном адресе.

Далее зрителям было проде-
монстрировано красочное и та-
лантливое творческое мастерство 
работников культуры: нацио-

нальные черкесские, казачьи пес-
ни и танцы. На сцене блистали 
именитые артисты, вокальные 
коллективы, хореографические 
ансамбли, выступления которых 
заслуженно принимались бурны-
ми аплодисментами и восхищен-
ными репликами зрителей...

Делу — время

Для представителей черкесских 
общественных организаций при-
езд в Адыгею был запланирован 
заранее. После праздничного 

концерта при встрече в стенах 
черкесского парламента в Май-
копе им предстояло обсудить 
важные вопросы развития наро-
да, а также складывающуюся об-
становку в стране и за рубежом, 
где компактно проживают адыги. 
Вел эту встречу президент Меж-
дународной черкесской ассоциа-
ции Хаути Сохроков.

— Я рад приветствовать наших 
братьев, которые, преодолев 
большое расстояние, приехали 
на свою историческую родину, 

чтобы сегодня быть вместе с на-
ми, — обратился к зарубежным 
черкесам — участникам встречи 
Хаути Хазритович. — Сегодня 
как нельзя крепче должна быть 
наша связь, и мы не имеем права 
забывать о главном, где бы мы 
ни жили, — мы одно целое, один 
народ, который продолжает 
курс, заложенный нашими пред-
шественниками. Современные 
черкесы и черкесские лидеры 
России выстраивают свою об-
щественную работу, руковод-
ствуясь задачами, которые ста-

вит Президент страны Влади-
мир Путин, впрочем, так же, как 
и сирийские, ливанские, турец-
кие, иорданские и другие зару-
бежные черкесы живут по зако-
нам своих стран. Наша главная 
цель — благополучие наших на-
родов, благополучие каждой се-
мьи, каждого жителя республи-
ки. Замечательно, что наша по-
росль участвует в преобразова-
ниях, откликается на любые 
начинания. А значит, у народа 
есть будущее, взаимное доверие, 
есть общее понимание, что толь-
ко вместе можно добиться луч-
ших результатов.

Каждый из представителей 
имел возможность высказаться: 
кто-то говорил о своих наработ-
ках в организации, успехах, ре-
зультатах, кто-то делился плана-
ми на будущее. Например, Адам 
Пшибоков, представитель черке-
сов, проживающих в Геленджике 
и в небольших селениях, распо-
ложенных вблизи этого города-
курота, председатель Адыгэ Хасэ 
г. Геленджика, рассказал о том, 
что им удалось сделать за те пять 
лет, что существует эта организа-
ция, а сделано было немало: на-
чиная от массовых этнических 
культурных мероприятий, закан-
чивая встречами с молодежью, 
где обычно ведутся светские бе-
седы на тему патриотического и 
национального воспитания.

Мэр одного из 
черкесских посе-
лений в Израи-
ле  — Кфар-Кама 
Закарийа Нап-
со — человек, от-
носящийся к та-

кой категории руководителей, 
которые знают практически всё, 
что происходит в их хозяйстве, 
начиная от утренника в детском 
садике и заканчивая вопросами 
безопасности и рационального 
использования земельных ре-
сурсов. Глава образцового посе-
ления, которое ежедневно посе-
щают десятки и сотни гостей, 
туристов, блестяще владеет ады-
гейским, арабским, английским 
языками, ивритом. Закарийа 
получил диплом по специально-
сти «история и международные 

отношения» в университете 
Хайфы. Свою должность 4 года 
назад занял не по назначению 
свыше или протеже, а в резуль-
тате честных выборов. Геогра-
фия его трудовой деятельности 
включает такие страны, как Тур-
ция, Иордания и Израиль. Он 
активно взаимодействует с чер-
кесским национальным движе-
нием в рамках деятельности 
Международной черкесской ас-
социации, участвует в фестива-
лях адыгской культуры, его ко-
манда неоднократно проводила 
в Кфар-Каме мероприятия меж-
дународного уровня по популя-
ризации Адыгэ Хабзэ и народ-
ной культуры.

— Бесспорно, важные каче-
ства, которые лежат в основе 
личности, — это этническая ин-
дивидуальность, духовно-
нравственный стержень и каче-
ственное образование, — счита-
ет мэр Кфар-Камы. — Они по-
могут любому молодому 
человеку добиться успехов в 
жизни, но при этом всегда пом-
нить свои корни, благодаря ко-
торым он обрёл крылья в этом 
мире. Человек рождается сво-
бодным, поэтому жить, думать, 
развиваться должен свободно. 
Сложно развиваться в стране, 
где есть распри, войны, поэтому 
надо беречь мир, беречь соз-
данные десятилетиями хоро-
шие отношения между нашими 
странами и передавать это как 
завещание своим потомкам. 
Адыги — один из многочислен-
ных народов, который волею 
судьбы был рассеян по всему 
миру, но мы сумели найти друг 
друга, а это многого стоит.

Наш земляк Али Асланов по-
благодарил принимающую сто-
рону за прекрасную встречу и 
отметил, что сегодня всем необ-
ходимо обратить внимание на 
такие политически важные во-
просы, как распространение де-
зинформации в социальных се-
тях и введение в заблуждение 
через призыв или агитацию 
тех, кто эту информацию при-
нимает.

— В связи с сегодняшними со-
бытиями в Украине появилась 

необходимость в мобилизации 
дополнительных человеческих 
сил и навыков, что вызвало раз-
ные формы дискуссий и сужде-
ний в медиапространстве, — об-
ратился к коллегам Али Асла-
нов.  — Были также призывы, 
обращенные конкретно к адыг-
ской молодежи, антипатриоти-
ческого характера. Наша пози-
ция такова: либо поддержи, ли-
бо не мешай. Адыги никогда не 
склоняли головы перед слож-
ностями или опасностью, нао-
борот, смотрели вперед гордо и 
действовали мужественно. 
Мы — адыги, живущие на своей 
исторической земле, являемся 
гражданами Российского госу-
дарства, а значит, и наши граж-
данские права и обязательства 
сопряжены с российскими за-
конами. Я уверен, это понима-
ют и наши братья, которые про-
живают на чужбине и которые 
всегда готовы протянуть свою 
руку в знак поддержки...

Быстрее ветра

Большой конноспортивный 
праздник, приуроченный к 
100-летию государственности 
Адыгеи и проходивший на май-
копском ипподроме, стал оче-
редным местом встреч и обще-
ния. Делегации и представители 
Правительства Адыгеи во главе 
с руководителем региона, а так-
же жители Майкопа заняли 
свои места на трибунах... Про-
звучал гонг...

В программе конноспортивного 
праздника было проведено во-
семь забегов с участием лошадей 
английской, арабской и кабар-
динской пород. 

Разыграли несколько призов, в 
числе которых были приз Главы 
республики, приз Госсовета-Ха-
сэ Адыгеи, в честь защитников 
Отечества, а также приз Героя 
Труда России Исхака Шумафо-
вича Машбаша. Призовой фонд 
скачек составил 1 800 000 ру-
блей...

В рамках культурно-развлека-
тельной программы состоялся 
конкурс «Черкесский всадник», 
где, кстати, участвовали и наши 
наездники из Карачаево-Черке-
сии. А самым «вкусным» стало 
гастрономическое состязание на 
лучшее приготовление адыгского 
щипса (либжы). Кулинары со-
брали вокруг себя сотни зевак и 
желающих отведать националь-
ное блюдо...

...Пора расставаний — пора гру-
сти. Но,  пожимая руки друг дру-
гу, все говорили «До новых 
встреч, братья!»
СВЕТЛАНА КИЛБА

Под звездами и стрелами адыгейского флага
На празднование столетия Адыгеи собрались представители черкесского народа со всего мира

1. Государственный академический ансамбль народного танца 
Адыгеи «Нальмэс» исполняет молодежный танец «Льапарисэ». 
2. Скачки на приз Главы Адыгеи Мурата Кумпилова. 3. Беседу 
ведут (слева направо) президент МЧА Хаути Сохроков, 
руководитель Адыгэ Хасэ «Черкесский Парламент» Адыгеи 
Рамазан Тлемешок, председатель черкесского 
благотворительного фонда в Сирии Гассан Шора, член 
исполкома МЧА Юнус Хот

Событие 

Адыги никогда не склоняли головы 
перед опасностью, всегда смотрели 
вперед гордо и мужественно

год назад главы четырех 
братских регионов: Адыгеи, 
Карачаево-Черкесии, Кабар-
дино-Балкарии и Ставро-
польского края — встрети-
лись за круглым столом, что-
бы подписать соглашения  
о сотрудничестве в области 
образования, культуры 
и спорта.

К С Т А Т И ,

Быстрее, выше, сильнее!

Знай наших!

На завершившемся на днях 
Всероссийском физкультурно-
спортивном фестивале людей с 
инвалидностью с поражением 
опорно-двигательного аппарата 
«Сочи 2022» спортсмены КЧР 
завоевали две медали. В забеге на 
100 метров на инвалидных коля-
сках третье место занял Мурат 
Джемакулов. А в настольном 
теннисе Руслан Джемалиев стал 
вторым. Спортсмены представи-
ли Карачаево-Черкесскую реги-
ональную организацию ВОИ.

Вошел в число призеров

С 12 по 15 октября в г. Нур-
Султан Республики Казахстан 

состоялось первенство мира по 
борьбе на поясах среди юниоров 
и юниорок. В составе сборной 
команды России выступили и 
наши спортсмены. В упорной 
борьбе призовое место в весо-
вой категории 75 кг занял воспи-
танник РГБУ «ССШ по борьбе 
на поясах» Азамат Лайпанов. 
Тренирует спортсмена Идрис 
Эбзеев.

Соревнуются борцы

В Ставрополе14–16 октября 
прошли открытые краевые со-
ревнования по вольной борьбе 
среди спортсменов 2008 года 
рождения и младше. В них при-
няли участие и спортсмены 
Усть-Джегутинского муници-
пального района. Воспитанник 
тренера Д. Чомаева Рамазан 
Гаджаев в своей весовой катего-
рии завоевал серебро.

Завоевал серебро

В городе Новошахтинске Ро-
стовской области прошёл Все-
российский турнир по вольной 
борьбе среди молодёжи памяти 
заслуженного тренера РСФСР, 
мастера спорта СССР и основа-
теля вольной борьбы в Ростов-
ской области Термолаева Геор-
гия Мануковича. На нем вы-
пускник Центра дополнитель-
ного образования детей 
Урупского района Расул Абай-
ханов занял 2 место в весовой 
категории до 70 кг и стал канди-
датом в мастера спорта. 

Жемчужины предгорья

В п. Мостовском Краснодар-
ского края прошло первенство 
Мостовского района по худо-
жественной гимнастике «Жем-
чужина предгорья». В нем при-

няли участие гимнастки из 
Краснодарского края, Ростов-
ской области и Карачаево-Чер-
кесии. Юные гимнастки — вос-
питанницы Центра дополни-
тельного образования детей 
Урупского района достойно 
выступили на соревнованиях и 
показали хорошие результаты. 
Так, первое место в индивиду-
альной программе заняли Ксе-
ния Скринникова и София Ма-
маева. Серебряными призера-
ми стали Илана Боташева, Али-
са Акперова и Александра 
Колосова. Третий результат — у 
Валерии Углицких, Софьи Ба-
женовой, Ксении Стрешной, 
Полины Мошкиной и Полины 
Чайковской.

Тренирует девочек Юлия 
Скринникова, хореографом яв-
ляется Наталья Муклинова.
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА,  
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Спорткурьер

Турфорум по маршруту  
Шоана–Сынты

Анонс

Команда КЧР, в которую вошли: Мурат Джемакулов, Георгий 
Егоров, Беслан Нахушев и Руслан Джемалиев, завоевала  
на фестивале «Сочи 2022» две медали 
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Сбор макулатуры и вторич-
ная переработка помогают 
сохранить «легкие» Земли — 
наши прекрасные деревья! 
Давайте проведем день без 
бумаги и сохраним экологию 
вместе с #Молодежка-
ОНФКЧР.

Мы объявляем сбор макулату-
ры от всех жителей и организа-
ций республики. Каждый из вас 
сможет внести личный вклад в 

экологически полезное дело.
Ждем всех желающих с собран-

ной макулатурой в четверг, 
27  октября, в 12:00 по адресу: 
г. Черкесск, пр-т Ленина, 34, Дом 
профсоюзов.

По итогам акции тот, кто со-
брал больше всего макулатуры, 
получит приз!

Все вырученные средства пой-
дут в помощь нашим бойцам в 
рамках акции Народного фронта 
«Все для победы».

Телефон для связи и справок: 
8(988)719-25-17.
МолодежкаОНФ — 
Карачаево-Черкесская Республика
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АнонсСемь дней в Черногории

СООБЩЕНИЕ
В «ДР. Официальная среда» № 35 (458)
от 27 октября 2022 года опубликованы:
Постановление Избирательной комиссии Карачаево-Черкесской 

Республики № 8/37-7 от 18 октября 2022 года «О списках полити-
ческих партий, выдвижение которыми (их региональными отде-
лениями и иными структурными подразделениями) кандидатов, 
списков кандидатов считается поддержанным избирателями и не 
требует сбора подписей избирателей при проведении выборов 
депутатов Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкес-
ской Республики и представительных органов муниципальных 
образований Карачаево-Черкесской Республики»;

Информация о предельных (максимальных) индексах измене-
ния размера вносимой гражданами платы за коммунальные услу-
ги в муниципальных образованиях Карачаево-Черкесской Респу-
блики за сентябрь 2022 года;

Указ Главы Карачаево-Черкесской Республики № 214 от 18 ок-
тября 2022 года «О внесении изменений в Указ Главы Карачаево-
Черкесской Республики от 22.10.2013 № 245 «Об Инвестицион-
ном совете Карачаево-Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Респу-
блики № 291 от 19 октября 2022 года «Об утверждении Порядка 
установления организациям, осуществляющим образовательную 
деятельность, контрольных цифр приема граждан по професси-
ям, специальностям и направлениям подготовки для обучения 
по имеющим государственную аккредитацию образовательным 
программам среднего профессионального образования за счет 
бюджетных ассигнований республиканского бюджета»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 294 от 19 октября 2022 года «О признании утратившими 
силу некоторых нормативных правовых актов Правительства Ка-
рачаево-Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево-Черкесской Республи-
ки № 299 от 19 октября 2022 года «О внесении изменений в по-
становление Правительства Карачаево-Черкесской Республики от 
05.11.2009 № 403 «О предоставлении мер социальной поддержки 
по оплате жилого помещения и коммунальных услуг отдельным 
категориям граждан, проживающим в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике».

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Ленина, 26, 
8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) выполня-
ет кадастровые работы по подготовке проектов межевания в связи с 
образованием земельных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет 
доли (пая) в праве общей долевой собственности в отношении:

ЗУ с кадастровыми номерами (далее КН) 09:02:0000000:11123; 
:11615; :11619; :11621; :11618; :11613; :11620; :3801; :3802; :3807; 
:3805; :3808, расположенных — РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК 
Мичуринский, поле 46, по 0,95 га каждый. Заказчик работ: Наймано-
ва Зухура Амыровна (РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Водораздель-
ный, ул. Подгорная, 2, тел.: 8(928)028-71-43);

ЗУ с КН 09:02:0000000:4991, расположенных — РФ, КЧР, Прику-
банский район, СПК «Октябрьский»: поле 8, клетка 2, пашня, 4,0 га; 
поле 4, клетка 2, сенокос 0,94 га. Заказчик работ: Криворучко Любовь 
Гавриловна (РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Стари-
кова, 7; тел.: 8(963)286-25-72);

ЗУ с КН 09:02:0060402:152, расположенного — РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СПК «Ильичевский», поле №29, участки 1–12. Выделяет-
ся один ЗУ площадью 4,94 га. Заказчик работ: Каканаев Руслан Ула-
кович (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Доватора, 73, тел.: 8(928)383-33-37).

ЗУ с КН 09:02:0000000:5987, расположенный — РФ, КЧР, При-
кубанский район, СПК Солнечный, поле 19, пашня 6,1 га. Заказчик 
работ: Арешкина Елена Вячеславовна (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Сво-
боды, 62; тел.: 8(963)286-25-72).

А также проводятся кадастровые работы по уточнению границ ЗУ с 
КН 09:02:0070501:1137; :1001, расположенных: РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СХА имени Красных Партизан, бригада 2, поле 18, площа-
дью по 4,1 га каждый. Заказчик работ: Хатуаев Джатдай Хамидович 
(РФ, КЧР, Прикубанский район, с. Привольное, ул. Луговая, 1; тел.: 
8(928)396-64-16).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех 
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле-
ния по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, ул. Ленина, 
26, тел.: 8(905)443-34-33. Ознакомиться с проектом межевания ЗУ 
можно по вышеуказанному адресу. При проведении согласования 
местоположения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Адыге-Хабльского муниципального района 

информирует население о проведении аукциона
на право заключения договоров аренды
и купли-продажи земельных участков.

Уполномоченный орган, организатор аукциона — администрация Ады-
ге-Хабльского муниципального района. Дата начала приема заявок — 
28.10.2022 г. Дата окончания приема заявок — 28.11.2022 г. до 16:45. 
Дата рассмотрения заявок — 01.12.2022 г. Срок внесения задатка — до 
28.11.2022 г. до 16:45. Дата проведения аукциона — 05.12.2022 г. в 10 
часов 30 минут, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Адыге-Хабль, 
ул. Советская, 16, каб. №301. Время и место приема заявок — рабочие 
дни: понедельник — пятница с 9.00 до 16.45, перерыв с 13.00 до 14.00, 
по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. Адыге-Хабль, ул. Советская, 
16, каб. №117, тел. 8(87870)5-11-63, эл. почта: ad-habl09@mail.ru. При-
ем заявок на участие в аукционе осуществляется по выбору заявителя 
лично, либо посредством почтовой связи на бумажном носителе или 
в форме электронных документов с использованием информационно-
телекоммуникационной сети интернет. Запрещается перечисление за-
датка третьим лицом за претендента на участие в аукционе. Технические 
условия на подключение объектов капитального строительства могут 
быть выданы после заключения договора о подключении. Размер платы 
за подключение к сетям инженерно-технического обеспечения опреде-
ляется действующими тарифами соответствующих эксплуатирующих 
организаций. Более подробная информация изложена в аукционной 
документации размещенной на сайте torgi.gov.ru. Предмет аукциона: 
Лот №1 — право на заключение договора аренды земельного участка из 
категории земель сельскохозяйственного назначения, площадью 25428 
кв. м, с кадастровым номером: 09:01:0010401:1355, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, 
Адыге-Хабльский район, западнее а. Ново-Кувинск, разрешенное ис-
пользование: хранение и переработка сельскохозяйственной продукции; 
кадастровая стоимость: 552804,72 руб.; срок аренды: 4 года 10 месяцев; 
начальная цена предмета аукциона: 8292,08 руб. (установлена в размере 
1,5 % кадастровой стоимости); шаг аукциона: 248,77 руб.; размер за-
датка: 1658,42 руб.; размер ежегодной арендной платы определяется 
по результатам аукциона. Решение о проведении аукциона — поста-
новление администрации Адыге-Хабльского муниципального района 

№685 от 21.10.2022. Максимально и минимально допустимые параме-
тры разрешенного строительства объекта капитального строительства 
в градостроительном плане земельного участка, технические условия 
подключения (технологического присоединения) объекта капитально-
го строительства к сетям инженерно-технического обеспечения — не 
имеются. Возможно размещение объекта капитального строительства 
площадью от 1500 кв. м до 5000 кв. м. Лот № 2 — право на заключение 
договора аренды земельного участка из категории земель сельскохозяй-
ственного назначения, площадью 33139 кв. м, с кадастровым номером: 
09:01:0010401:1630, расположенного по адресу: Российская Федерация, 
Карачаево-Черкесская Республика, Адыге-Хабльский район, западнее 
а. Ново-Кувинск, участок №1, разрешенное использование: хранение и 
переработка сельскохозяйственной продукции; кадастровая стоимость: 
720441,86 руб.; срок аренды: 4 года 10 месяцев; начальная цена пред-
мета аукциона: 10806,63 руб. (установлена в размере 1,5 % кадастровой 
стоимости); шаг аукциона: 324,20 руб.; размер задатка: 2161,33 руб.; 
размер ежегодной арендной платы определяется по результатам аукци-
она. Решение о проведении аукциона — постановление администрации 
Адыге-Хабльского муниципального района №684 от 21.10.2022. Мак-
симально и минимально допустимые параметры разрешенного стро-
ительства объекта капитального строительства в градостроительном 
плане земельного участка, технические условия подключения (техноло-
гического присоединения) объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения — не имеются. Возможно раз-
мещение объекта капитального строительства площадью до 1500 кв. м. 
Извещение о проведении аукциона размещено на официальном сайте 
Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной сети 
интернет на сайте: torgi.gov.ru, на сайте администрации Адыге-Хабль-
ского муниципального района: a-hmr.ru и в газете «День республики». 
Реквизиты для перечисления задатка: УФК по Карачаево-Черкесской 
Республике (7902 Администрация Адыге-Хабльского муниципально-
го района л/сч 05793003200) ИНН 0917002111, КПП 091701001, Р/сч 
03232643916030007900 Отделение — НБ Карачаево-Черкесская Респу-
блика, г. Черкесск, БИК 019133001, ОКТМО 91603000, КБК 311 1110 
5013100000 120 — аренда, КБК 311 11406013100000430 — продажа. 
Заявка на участие в аукционе подается в уполномоченный орган по фор-
ме, установленной в соответствии с аукционной документацией, разме-
щенной на сайте torgi.gov.ru.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами:

09:07:0000000:993; 578, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №32 (сенокос), 
площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Борлаков Борис Османо-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Джегута, ул. Бисилова, 
д. 58, тел.: 8(928)889-99-91).

09:07:0000000:2208, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №66 (сенокос), 
площадью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Джириков Борис Османо-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Джегута, ул. Гербекова, 
д. 22, тел.: 8(928)657-56-35).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электрон ной почты zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел. (8782)26-23-47, выполняются работы по под-
готовке проектов меже вания земельных участков с кадастровыми 
номерами:

09:08:0000000:3350, расположенного: Малокарачаев ский район, 
СПК Терезинский пашня, поле №20, сенокос, урочище Конду кол, 
пастбище урочище Конду кол. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Лепшоков Шомала Азрет-Алиевич (КЧР, Малокарачаевский район, 
с. Терезе, ул. Ленина, 152, тел. 8(999)405-59-99);

09:08:0000000:4187, расположенного: Малокарачаевский район, 
СПК Римгорский, сенокос урочище Участок №2, пастбище урочище 
Ореховая балка. Заказчиком ка дастровых работ является Эркенов 
Алий Мухатдинович (КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Кур-
ган, ул. Набережная, 23). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельных долей, принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по ад ресам: г. Черкесск, ул. Рево-
люционная, 5, и г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

РЕМОНТ И ОБШИВКА мягкой мебели, стульев, матрасов. 
Реставрация, изменение дизайна. Качественно! В короткие сроки! 

Тел.: 8(928)397-32-83, 8(906)445-99-55, 8(938)026-77-00.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (адрес: КЧР, Малокарача-
евский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, 
тел.: 8(87877)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются када-
стровые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у: с 
к. н. 09:08:0000000:3233, расположенного по адресам: РФ, КЧР, Ма-
локарачаевский район, СПК Терезинский, поле № 24 (0,46 га — паш-
ня); РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Терезинский, урочище 
Хангерий (1,27 га — сенокос); с к. н. 09:08:0000000:3228, располо-
женного по адресам: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Тере-
зинский, поле № 24 (0,46 га — пашня); РФ, КЧР, Малокарачаевский 
район, СПК Терезинский, урочище Хангерий (1,27 га — сенокос). За-
казчиком кадастровых работ является Ижаев Ахмат Халитович (РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Гагарина, д. 139, тел.: 
8(938)030-54-05). С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Уч-
кекен, ул. Ленина, 120 (4-й этаж), каб. 68. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются в 
течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

Утерянный диплом № 060060, регистрационный номер 1559, вы-
данный 13.06.91 года ПТУ № 52 г. Черкесска на имя Камовой Тезады 
Рауфовны, считать недействительным.

Реклама (8782) 26-36-34

Экология — это важно!

Коротко
Молодежи —
о будущей пенсии

21 октября в Отделении 
ПФР по КЧР прошел «День 
пенсионной грамотности», в 
рамках которого состоялась 
презентация нового выпуска 
учебного пособия «Все о буду-
щей пенсии. Для учебы и жиз-
ни». В этот день все террито-
риальные органы Пенсионно-
го фонда республики распах-
нули свои двери для студентов 
и школьников, которым рас-
сказали, как устроена в насто-
ящее время пенсионная систе-
ма России. Кроме того, для 
молодежи прочитали лекции, 
организовали экскурсии.

КВН на родном языке
В минувшую субботу в ДК 

а.  Псыж прошла игра КВН, 
приуроченная к 90-летию об-
разования абазинской пись-
менности. В ней участвовали 
команды всех школ Абазин-
ского района и других абазин-
ских аулов. В упорной борьбе 
лидировала команда Центра 
образования а. Кара-Паго, на 
втором месте — команда СОШ 
а. Мало-Абазинск, а замкнула 
тройку сильнейших команда 
СОШ а. Кубина.

Уберечь подростков 
от рокового шага

Воспитанники Центра куль-
турного развития имени Ю.А. 
Гагарина Черкесска посетили 
Управление по контролю за 
оборотом наркотиков МВД 
по КЧР. Оперуполномочен-
ный управления Амина Хаку-
нова рассказала ребятам об 
административной и уголов-

ной ответственности за неза-
конный оборот наркотиче-
ских средств, а также о нега-
тивных последствиях, кото-
рые могут возникнуть при 
употреблении запрещенных 
веществ, и продемонстриро-
вала антинаркотический ви-
деоролик. Подростков про-
информировали о том, какая 
работа ведется правоохрани-
тельными органами по пре-
сечению и раскрытию нарко-
преступлений, рассказали об 
акции «Сообщи, где торгуют 
смертью!».

Первые шаги в науке
В Северо-Кавказской госу-

дарственной академии про-
шла итоговая, IX научно-
практическая студенческая 
конференция для первых 
курсов «Мои первые шаги в 
науке». Она проводится еже-
годно в рамках Всероссий-
ского фестиваля «НАУКА0+» 
для вовлечение первокурсни-
ков  в научно-исследователь-
скую деятельность, форми-
рования у них интереса к на-
уке, развития навыков иссле-
довательской деятельности, 
публичного выступления и 
научной полемики. В этом го-
ду ребята выбрали для докла-
дов такие актуальные темы, 
как цифровизация экономи-
ки, интернет как фактор про-
тивоправного поведения не-
совершеннолетних, безопас-
ность покупок онлайн и мн.
др. Первое место жюри при-
судило первокурснице ме-
динститута Джандет Ботае-
вой. В числе призеров — пер-
вокурсники Залина Коркма-
зова, Мариям Урусова и 
Арина Кокова.

на территории Черногории насчитывается сорок озер, половина 
из которых была образована ледниками. Каждое озеро принад-
лежит одной из четырех заповедных зон. Самые крупные озера 
созданы человеком. Исключение составляет Скадарское озеро, 
самое крупное на Балканах, площадью 40 гектаров.

К С Т А Т И ,

1

ВЛ
АД

И
М

И
Р 

РО
М

АН
ЕН

КО

Продолжение. 
Начало в № 105 (20606),
№ 113 (20614), № 116 (20617),
№ 118 (20619), № 120 (20621)

Скадарское 
озеро
Нашей заключительной экс-
курсией в Черногории была 
поездка в национальный 
парк «Скадарское озеро» 
(или озеро Шкодар, как его 
называют в Европе). Оно рас-
кинулось на северной сторо-
не горного массива Ловчен, 
который нам предстояло пе-
ресечь по автодороге, прео-
долев около 30 км от Петро-
ваца. 

Весь путь занял около получа-
са. Вынырнув из горного тонне-
ля, машина сразу же оказалась на 
широкой набережной, с которой 
открылась яркая голубая беско-
нечность неба и водной глади — 
как будто мы внезапно перенес-
лись в другой мир… Вокруг цари-
ла удивительная гармония озёр-
ной тишины, прибрежного леса и 
гор, зелёные контуры которых 
подчёркивали высоту окружаю-
щего пространства.

Рядом с автостоянкой оказа-
лась пристань, и можно было 
сразу же прокатиться по озеру 
на катере, но первым желанием, 
от которого было невозможно 
отказаться, была прогулка по 
берегу.

Берега Скадара, надо сказать, 
удивляют разнообразием расти-
тельности и богатством красок. 
Здесь много растений, которые 
можно встретить и у нас на Кав-

казе, — например, полевые ро-
машки и зонтичные цветы пред-
горных лугов. В воде — обилие 
различных цветущих водорос-
лей: осока, кувшинки и лотосы. 
Есть места, где широколистные 
водоросли покрывают десятки 
гектаров водной поверхности. 
Возле озера обитают тысячи 
птиц, среди которых есть до-
вольно редкие — черные ибисы 
и далматинские пеликаны. 

Птицы здесь совершенно не 
боятся людей, а белые цапли, ка-
жется, специально позируют, 
как фотомодели, у самого берега 
озера.

Скадарское озеро — это самый 
крупный пресноводный водоём 
на Балканах. В среднем его дли-
на составляет 44 км, ширина — 
10 км. При этом глубина невели-
ка, всего 8 метров, однако есть 
провалы до 45 м. 

Вдоль берегов Скадарского 
озера разбросано множество ма-
леньких островков, и на некото-
рых основаны уединённые мо-
настыри. На одном из этих 
островков в 1840 году была по-
строена турецкая крепость с ре-
жущим слух названием — Грмо-
жур, но впоследствии король 
Никола I превратил этот форт в 
тюрьму. Как гласит история, сю-
да нельзя было заключать тех, 
кто умел плавать, причем то же 
правило касалось стражников. 
Если кому-то из узников удавал-

ся побег, то его тюремщик был 
обязан досиживать срок за него. 
Рассказывают, что двоим за-
ключенным всё же удалось бе-
жать — для этого они хитроумно 
использовали в качестве плота 
большую тюремную дверь. 

Ещё одной достопримечатель-
ностью этих мест являются 
большие подземные винные 
погреба. В Черногории люди 
по-особому относятся к вино-
граду и виноделию. Виноделие 
зародилось здесь еще в XII веке 
до н. э., а мягкий средиземно-
морский климат и обилие солн-
ца позволяют выращивать в 
этих местах даже самые каприз-
ные сорта винограда. Многие 
местные виноделы передают 
рецепты приготовления вин из 
поколения в поколение. На бе-
регу озера оборудован магазин, 
в котором продаются превос-
ходные черногорские вина, из-
вестные во всей Европе. Но о 
них будет рассказано в следую-
щем очерке.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза писателей РФ,  
народный поэт КЧР
Продолжение следует
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3Путевые заметки

1. Скадарское озеро. 2. Здесь продаются местные вина. 3. Фотомодель — малая белая цапля 


